
香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）本科修讀工商
管理、碩士和博士修讀會計及財務的呂汝漢，曾經
任職外資金融機構外匯及資金部主管，之後才專注
從事教育工作，這個轉變原來和其成長經歷有關。
自小於徙置區長大，作為家中首個大學生，他深明
教育能改變人的命運，故對教育事業甚有抱負。對
於現時年輕人抱怨讀完書亦無上流空間，他卻認為
「（年輕人）任何時間都有向上流動的空間和機會，
重要的是要有正確的態度，不要怕困難及挑戰。」
回憶過去，徙置區的H型建築依然歷歷在目。雖

然父母只有小學學歷，但卻對教育極度重視。呂汝
漢說，他曾於幼稚園時由全級第二跌到全級二十幾
名，回家即被打了一頓，從此就令他更重視學業，
最終從「天台小學」升上培正中學，成為全級能升
中的三人之一；再到後來升讀中文大學，這激烈的
競逐所帶來的成功感，說起來恍如昨日，「我還記
得，我知道可以升大學時，開心得在邨裡跑了一
圈。」
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香港文匯報訊（記者 李穎宜）大埔紅石門早前發現一條長約11米的鯨

魚屍體，漁護署將之轉交香港城巿大學處理，製成本港有史以來最大型海

洋哺乳動物標本，撥作教學用途。負責有關事宜的城大動物醫學院總監王

啟熙表示，處理巨鯨困難重重，單是去除鯨油就要把其骨頭煲20多次，不

過現時工作進度良好，預計最快明年年底可以把標本懸掛在城大圖書館內

展示。團隊更會將標本以3D打印機技術，製成易於攜帶的模型，作為獸

醫學系實物教材。

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）近年
自資院校如雨後春筍般冒起，但面對未
來學生人口急降的「冰河期」，如何適
者生存成為當中關鍵。東華學院新任校
長呂汝漢接受香港文匯報專訪時坦言，
這是一大挑戰，商科出身的他會做好資
源管理。除了鞏固該校的醫護課程外，
亦會發展教育、社會科學和商科課程，
擴展學術範疇，以符合社會所需。對於
將東華升格為大學，呂指這是漫長的
路，期望任內可打好基礎，創造條件。
成立於2010年的東華學院，在眾多自資
院校中算「資歷尚淺」，但呂汝漢認為該
校很有發展前景，也面對不少挑戰，故決
定加盟該校，「使命感也算大吧，像東華
學院這樣的院校，若單純做醫護課程，很

有難度，因為要和政府資助的課程競爭，
且資源需求很大，容易造成財政壓力。」
因此，呂汝漢希望可以藉着自己的商
學背景，做好整所院校的資源管理，
「希望可令學費定於合理水平，也希望
發展其他課程。作為院校開設課程要從
整體計算，即使我不是醫護方面的專
家，我相信自己的管理、行政經驗能夠
幫助我領導學院。」

多元發展為升格大學鋪路
至於課程的具體配置，呂汝漢以「多

範疇發展」去概括，「除了鞏固醫護課
程這強項外，我們也希望發展教育，還
有社會科學方面，例如現在我們有心理
學，未來也希望可開設輔導課程。此

外，東華其實也有商科課程，我們也希
望可以加以發展，這些都是社會需要的
科目。」呂汝漢坦言，拓闊學科是為了
學院未來申請升格大學作準備，「但升
格大學是一條很漫長的路，我只期望能
於任內打好基礎，創造條件。」
談到未來生源人口急跌的問題，呂汝

漢認為這是一大挑戰，「但我相信東華
有其優勢，不論在歷史上也好、網絡上
也好，都算不錯。」他又指出，再加上
東華學院今年的護理學士課程被納入
「指定專業／界別課程資助計劃」，學
生可透過聯招選報該課程，將有助提升
學院知名度和學生質素，「若將來該計
劃會進一步擴展，會爭取將職業治療、
放射治療加入其中。」

東華學院早前有不少人事風波，管理層
間的不和消息「滿天飛」，呂汝漢笑言自
己向來口碑不錯，與不同人都相處融洽，
但坦言早前的負面報道也為學校帶來影響，
「但我認為，像東華學院這樣年輕的、發
展中的學校，有一些問題是可以理解的，
重要的是校務委員會有決心要將學校辦好。
既然大家有共同目標，我會做好溝通，顯
示自己的誠信，盡力為學校發展，而不去
搞政治。」

東華學院做好「資管」迎生源「冰河期」

王啟熙日前與傳媒分享了其團隊在過去9個
多月製作標本的歷程。他指城大動物醫

學院於今年3月底接收的鯨魚屍體，經美國國
家海洋及大氣管理局化驗證實為角島鯨
（Omurai），「出現於東亞洲水域的角島鯨，
世界上數量不算多。」

割到刀變鈍 靠屍蟲「食」肉
製作這巨型標本並非易事。王啟熙憶
述，團隊在接手鯨屍後，由於時間緊迫，
自己連同3位工作人員只有兩天時間清除

鯨肉，保留鯨骨。普通的刀子根本難以宰
割鯨肉，「不出15分鐘，手上的刀子已變
鈍。」除了以刀宰割鯨肉之外，下一步就
靠依附在屍體上的屍蟲、蒼蠅以及細菌吞
噬鯨肉。

煲湯除油環保 回家煲惹妻怨
其後，鯨屍要經歷3至4個月的浸水過

程，下一步就是去除其身體上的油分。由於
鯨魚有很多脂肪和油分用來浮動和保暖，故
如何除油是重要的一環。王啟熙笑言，除去

鯨魚身上油分的過程就如烹調「豬骨湯」，
「先要把骨放在約90攝氏度的熱水裡，不
停地煲，令油分自然流出。」他曾攜帶較小
型的骨頭回家「煲」，「太太也會有少許微
言。」他舉例以鯨屍上最大的頭骨而言，就
要煲20多次才能去除油分，故頭骨仍在處
理階段。
「煲骨方」是城大團隊參考了歐美的處理
方法，可免用化學劑「哥羅芳」，減低對環
境的破壞，手法較天然。除油後，風乾過程
同樣重要。王啟熙預計明年年底將可把整條

鯨骨重新排列，再與城大工程系商討如何把
標本穩妥地懸掛在城大圖書館內。
王啟熙表示，樂意與動物標本界分享是次

經驗，更已經突破地採用3D打印機技術，

把龐大的鯨骨打印成易於攜帶的模型，作為
獸醫學系實物教材。他透露，城大擬成立水
產研究中心，令學生有機會更深入了解鯨魚
和中華白海豚等珍貴海洋生物的生態。

■手持7呎長鯨魚鼻樑骨的王啟熙，預計鯨
魚標本將於2015年年底向公眾展示。
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